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盛港集选区前议员辣玉莎和
两名工人党干部，在2021年召开
的国会特权委员会听证会上的供
证，与工人党秘书长毕丹星、党
主席林瑞莲和党副主席费沙对事
件的描述有明显出入。委员会最
终选择相信辣玉莎。

辣玉莎2021年8月3日在国会
谎称，三年前陪性侵受害者报
案，办案警员对受害者做出不实
评论。特权委员会针对此事召开
听证会，并在过程中发现毕丹
星、林瑞莲和费沙供证时都有不
当行为，更指毕丹星是引导辣玉
莎重复谎言的主导者，有在宣誓
下作伪证之嫌。

委员会认为，辣玉莎针对
2021年8月8日、10月3日和4日与
工人党领导开的三场会议，陈述
属实并可信。三名工人党领导的
证词则与辣玉莎有明显出入。

委员会说：“三名资深工人
党领导声称他们要辣玉莎澄清

事实，但这个说法与他们的实际
行为有明显出入。他们为自己的
作为（和无作为）以及自相矛盾
的行为尝试作出解释，但并不可
信。”

经过两年的调查，毕丹星
于星期二（3月19日）被控两项
控状，指他在向特权委员会供
证期间，蓄意作出虚假陈述，
抵触国会（特权、豁免和权
力）法第31(q)节条文。控方也
在控状中，提供听证会的相关
供证记录。

第一项控状是有关毕丹星
2021年向特权委员会供证称，他
同年8月8日召集林瑞莲和费沙，
与辣玉莎一起开会时，要辣玉莎
在国会上澄清谎言。控状指他涉
嫌蓄意作伪证。

辣玉莎当时向特权委员会供
证说，毕丹星在会面时当着林
瑞莲和费沙的面，叫她“把事情
带进坟墓”。会面后她很快发短

信给秘书助理罗佩颖和党干部纳
登，转述这句话。

不过，毕丹星否认说过这样
的话，并指辣玉莎供证时说谎。
他坚持自己有要求辣玉莎为自己
的言行负责。

但在特权委员会看来，辣玉
莎在会后快速发出短信，是个
明确指标，显示辣玉莎说的是真
话。而且罗佩颖和纳登的证词与
辣玉莎相符，两人都认为毕丹星
等领导没有明确指示辣玉莎澄清
谎言。委员会觉得，罗佩颖和纳
登是诚实的证人。

第二项控状则是有关毕丹星
2021年12月10日和15日，向国会
特权委员会供证时作伪证，称自
己同年10月3日与辣玉莎谈话时，
要她承认自己在国会上撒谎。

根据辣玉莎的供证，毕丹星
当时与她会面时告诉她，隔天国
会开会可能提到她说谎的事，如
果她选择不澄清，他不会对她做

出评判。
罗佩颖和纳登之后约见毕丹

星时，也亲耳听到毕丹星说出
“不会做出评判”。他们同样把
这句话解读为，党领导授意辣玉
莎继续隐瞒事实。

不过，毕丹星说，这句话的
意思是如果辣玉莎承担责任，他
不会加以评判。但辣玉莎否认听
过毕丹星这么说，并于10月4日在
国会重复谎言。

特权委员会2022年2月10
日，向国会提呈300多页建议报
告，总结调查结果和提出惩处建
议。委员会说：“毕丹星看来是
主脑，是8月8日后谎言没有立即
得到澄清，以及辣玉莎10月4日重
复谎言的主要原因。他是唯一指
导辣玉莎10月4日在国会应该怎么
做的工人党领导。”

至于林瑞莲和费沙，委员会
当时认为他们在案件中扮演了
“相对附属的角色”。

全福基金会与联合国儿童基
金会合作组织筹款活动，为受影
响的加沙儿童及家庭提供医疗、
救济和住所等形式的援助。

全福基金会（Rahmatan Lil
Alamin Foundation）星期二（3月
19日）发文告说，加沙战况死伤
惨重，估计有170万人流离失所，
其中一半是儿童。这些儿童因无
法获得干净水源、食物及卫生设
施，健康受到致命影响。

基金会因此将于3月20日至
26日举办线上筹款，公众可通过
PayNow、筹款平台Giving.sg或银
行转账的方式捐款，或是开支票
给全福基金会或回教理事会。

本地回教堂也将于3月22日设
立捐款箱，箱子上会注明“加沙
斋月呼吁”（Ramadan Appeal for
Gaza），开放给公众捐款。根据
国会税务局规定，捐款是用于国
外慈善用途，因此不能免税。

这是全福基金会为加沙受影
响群体举办的第二轮筹款活动。
基金会去年10月19日至11月17日举
办首轮筹款，筹得811万4422元。

全福基金会
发起筹款
援助加沙儿童

兀兰和大士关卡采用扫描QR
码通关的第一天，受访公众对新
措施反应正面，大多数人在通关
前，甚至在前一晚就设置好QR
码，试用这个无须出示护照的快
速通关新程序。

《联合早报》记者和摄影记
者3月19日（星期二）早上到兀兰
关卡实地了解通关情况，两个通
关柜台在半个小时内至少有30辆
车子使用QR码通关。这些车子无
论车内人数多少，多数都能在一
分钟内顺利通关，通关时间比平
时短。

记者和摄影记者也亲自体验
了通关程序。在扫描护照生成团
体QR码后，来到出境柜台启动

MyICA应用，扫描已设置好的QR
码。在“哔”的一声响起，移民
局人员对照面部信息之后就能通
关，整个过程只需大约30秒。

据现场观察，新措施实施
后，移民与关卡局人员还是可能
在必要时要求部分乘客出示实体
护照核实。

欧海利（70岁，退休者）
在前往关卡的路上才设置QR
码。他认为应用的界面简单易
懂，使用也很方便，只要用手
机的相机扫描护照就能输入信
息，年长者一看就懂。“这对
年长者也很方便，希望未来会
有更多人使用。”

每月至少进新山一次的冯
雅善（76岁，退休者）说，他
从新闻报道得知这项新措施

后，特地到民众联络所请工作
人员帮忙下载应用和输入自己
的个人资料。“我不熟悉页
面，通关时手忙脚乱，无法在
应用中找到已经设置好的QR
码，最后只好用护照通关。”

柜台人员事后递过一张中文
版宣传单，方便冯雅善以后根据
宣传单上的步骤自行设置QR码。

维达尼（Widani Bin Adam，
50岁）受访时说：“前后大约一
分钟我就顺利通关了，这个体验
非常棒。这是我往返两地20多年
以来，体验最好的一次。”

他说，平时一家五口得用五
到七分钟通关，新措施虽能省下
不少时间，但车子到了新山关卡

还是会堵塞，希望马国关卡也能
实施类似措施。

10多名驾车进入马来西亚
的驾车者当中，有两三人仍使
用实体护照，有些是因为临时
决定进新山玩，所以来不及设
置QR码，有些则不清楚新措施
已经启用。

跟三名朋友出游的黄德发
（60岁，保安人员）用了QR码，
但同车友人还是选用实体护照。
“因为临时决定出行，我来不及
把同行友人的资料输入，下次会
提早把资料都填进去。”

从事航空业的李靖心（25
岁）说，一家人很少到新山玩，
没有留意到是新措施实施的第一

天。“使用者很快通关，相当方
便，下次会帮爸妈设置好，一起
用QR码通关。”

目前新加坡居民已经可以在
MyICA应用中，使用Singpass自动
填写护照信息来生成QR码。这包
括公民、永久居民和长期准证持
有者。

过马国关卡需实体护照
移民局在脸书发贴文提醒公

众，通过陆路关卡入境的外国
旅客仍须填写电子入境卡（SG
Arrival Card）；由于新山关卡仍
得通过入境柜台，旅客还是必须
携带实体护照；用户可生成个人
或团体的QR码，同一辆车上的乘

客可以两者（QR码或护照）结合
使用。

曾经到访新加坡的外国旅
客，也可通过MyICA应用的内置
相机功能，扫描护照的生物数据
页底部、最后两三行的机读栏目
（Machine Readable Zone，简称
MRZ）字符，自动生成QR码。新
加坡人也可以这么做。

至于首次和使用不同护照通
关的旅客，则照旧得出示实体护
照办理出入境手续，过后再次通
关时才能选用扫描QR码的选项。

移民局预计，新措施实施
后，四人共乘一辆车将可节省约
20秒的通关时间，10人共乘一车
则可省下约一分钟。

汽车扫码通关不需一分钟 公众纷纷点赞
无须出示护照措施正式启用

采用扫描QR码通关首日，《联合早报》记者星期二早上到兀
兰关卡实地了解通关情况，发现通关过程快速简便，有些民众
因临时决定出国或不知新系统已经启用，仍使用实体护照，但
受访民众也大多对通关速度表示满意。

据《联合早报》记者现场观察，大多数车主选择采用QR码通关，受访者认为无论是车龙还是通关速度都大有改善。（关俊威摄）
郭跃男 报道
guoyn@sph.com.sg

从为患者量身定制的康复护
理，到扩大慈怀疗护至非癌症病
患，再到专属的失智症病房，拥
有608个床位的陈笃生医院综合
医疗护理中心正式开幕，成为中
部地区的护理服务枢纽。

卫生部长王乙康星期二
（3月19日）为楼高17层的综合
医疗护理中心（Integrated Care
Hub）主持开幕，这也标志着诺
维娜健康城发展蓝图第一阶段
顺利完成。

新综合医疗护理中心旨在通
过全方位的护理服务，为病患日
后康复出院重返社区和住家，提
前做好准备。

位于大楼内的陈笃生医院康
复中心，提供专科康复服务，并
使用高科技复健器材和协助复健
的虚拟实境（VR）仪器，帮助
中风患者、脑部和脊髓伤者、截
肢者走向康复之路。

其中拥有五个床位的本地首
个机器呼吸辅助康复部门，配有
专业设备和专属团队，为须要依
赖机器辅助呼吸的病患提供康复

治疗，并成功让病患的平均住院
时间，显著减少约三个月，从原
本的约七个月减至四个多月。

在医护人员细心照料后出
院的刘昌兴（71岁），去年8月
骑电单车时跌倒昏迷送院，之
后肺部感染积水，医生一度告
知家人，他须长期依赖呼吸机
度日。

在接受了肺部手术后，刘昌
兴的情况有所好转，去年10月从
陈笃生医院的加护病房，转入机
器呼吸辅助康复部门。医疗团队
为他量身定制复健计划，如监测
他呼吸机中的氧气浓度，以及训
练他自主呼吸。刘昌兴去年11月
顺利出院，无须依赖呼吸机。如
今他已能够独立吃饭、行走，几
乎回归正常生活。

临终慈怀机构托福园
在中心经营70个床位

此外，去年10月迁至综合
医疗护理中心的临终慈怀机构
托福园，在新大楼的三个楼层
经营70个床位，为有需要的患
者提供及时、高效的慈怀护理
服务。

托福园与陈笃生医院团
队合作，通过综合慈怀护理

计划，让更多末期疾病患者可
尽早由陈笃生医院转介至托福
园，或是接受日间或居家护理
服务，让患者能与亲人共度更
多美好时光。

71岁的肺癌末期患者郑二源
今年1月住进托福园病房，住院
期间他喜欢看电视，也积极参与
院方举办的各项活动。

比起在家，郑二源更希望生

命的最后一段时光在托福园病房
内度过。他说：“我怕自己在家
摔倒，所以还是选择住进来，身
体疼痛时也会有护士来照顾、提
供药物。”

陈笃生医院综合护理中心开幕 全方位服务助病患为出院做准备

3月19日上午11时左右，不少车辆即使通过兀兰关卡后还是堵在新山关
卡前。（关俊威摄）

卫生部长王乙康（左起）和中区市长潘丽萍到位于综合医疗护理中心内的慈怀机构托福园病房，慰问住院的
肺癌患者郑二源。托福园义工也带来宠物狗，希望让患者与宠物互动，为他们带来一些慰藉。 （吴先邦摄）

卢慧菁 报道
fcloo@sph.com.sg

李嘉涵 报道
jiahan@sph.com.sg

国会特委会认定辣玉莎供证可靠 毕丹星证词矛盾

国会反对党领袖、工人党秘
书长毕丹星因涉嫌向国会撒谎，
星期二（3月19日）被控。执政
的人民行动党说，行动党议员不
会在法律诉讼期间，要求暂停毕
丹星的议员职务。

行动党组织秘书傅海燕星期
二下午发表声明，回应毕丹星被
控一事。

傅海燕也是永续发展与环境
部长。她说，由于案件已提交法
院审理，行动党不会对案情发表
评论。不过，有人询问行动党会
否通过其国会议员，寻求暂停毕
丹星身为阿裕尼集选区议员的职
务。

对此，傅海燕说，行动党议
员不会在诉讼期间这么做。她
说，国会之前已通过动议，等毕
丹星的调查和法律程序结束后，
再决定如何处置他和工人党主席

林瑞莲和副主席费沙。
国会领袖英兰妮2022年2

月，曾在国会就国会特权委员会
的建议报告提出两项动议，分别
涉及如何处置盛港集选区前议员
辣玉莎，以及毕丹星、林瑞莲和
费沙。

去年9月，新加坡前进党非
选区议员潘群勤在国会上，要求
前交通部长易华仁在被贪污调查
局逮捕助查期间，暂停议员职
务。英兰妮对此提出动议，内容
包括在易华仁的调查结果出炉
后，才处理相关事项。

傅海燕在声明中指出，国会
必须严格处理任何行为不当的议
员，但暂停议员职务是一项严重
的举措，必须按照适当的法律程
序和正义原则进行。

她强调：“国会不应该对诉
讼结果做出预判。”

行动党：诉讼期间
不要求毕丹星暂停议员职务

毕丹星 被控作伪证 李庚洧 报道 zblocal＠sph.com.sg


